

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.
Un trimestre..... 1 id.
Un mes..... 0'35 id.

Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
De los trabajos suscritos responden los firmantes.
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

JUNTA MUNICIPAL DE UNIÓN REPUBLICANA

Como anunciábamos en nuestro número anterior, el domingo último, 6 de los corrientes, celebró su segunda reunión para tratar de la conducta e intervención del partido en las próximas elecciones.

Seis días antes, y con asistencia de la representación correspondiente de los organismos constituidos en el distrito, había celebrado la primera sesión con el mismo objeto. En ella se tomó, por unanimidad, el acuerdo de ir decididamente a la lucha. Y por unanimidad y aclamación, se acordó también que nuestro candidato fuera D. Perfecto Díaz y Alonso.

El presidente de la Junta quedó naturalmente encargado de comunicarle el acuerdo. Conviniere todos los reunidos en guardar una prudente reserva, hasta haber obtenido del Sr. Díaz respuesta aceptando ó no aceptando el puesto de batalla que, a su entusiasmo, a su desinterés y a su lealtad se confiaba.

En la reunión última del domingo, dió lectura el ciudadano presidente de la Junta, de una carta oficial de D. Perfecto Díaz, en que acepta como compromiso de honor é incondicionalmente, la representación del partido republicano en la próxima contienda electoral, y ofrece el testimonio de su gratitud á la Junta y al partido.

En la reunión se cruzaron unánimes palabras de cariño para el candidato, de su firmísimo y ardoroso amor á nuestros ideales regeneradores y de una inquebrantable fe republicana.

EN LA BRECHA

Los republicanos, pues, vamos á la lucha. Trabajosa es ésta en los partidos radicales, rodeada de contrariedades, llena de exigencias de abnegación, de espíritu de sacrificio para todos, los de arriba y los de abajo. Pero no podemos continuar egoístamente cruzados de brazos ante esa odiosa oligarquía, taifa despreciable de caciques, entre cuyos dedos se ha deshecho como la sal en el agua la riqueza comunal de la mayoría de los pueblos. No podemos seguir con las armas cobardemente abandonadas ante esa hampa caciquil, cuya política toda ha consistido en falsear las libertades y derechos públicos, aunque sean tan sagradas como las de conciencia, las de reunión y asociación; en favorecer á los grandes agiotistas, porque divorciada del alma del pueblo al no haber sabido realizar otra obra nacional que la de nuestros desastres, la de nuestra bancarrota, la de nuestras desdichas pasadas, presentes y futuras, divorciada del espíritu público, tiene que vivir prodigando sus favores, con detrimento del interés general, á esa turba de cupiscentes grandes negociantes políticos y no políticos, bandidos de frac y guante blanco.

No continuaremos cruzados de brazos ante esa mesnada de políticos, cuyo arte de gobierno todo ha consistido en salir unos y subir otros al poder, colocando alternativamente á sus recuas en la mesa del presupuesto; ante esa trailla de fracasados que después de más de veinte años de paz interior y exterior no han sabido hacer ejército ni marina, ni riqueza pública, ni cultura nacional, hábiles para salvar un trono y perder una nación; incapaces... aun más incapaces que con-

cupiscentes, entre cuyas manos se nos fueron nuestro honor y nuestra sangre, nuestros soldados, nuestros marinos, nuestras colonias, nuestros barcos, y continúa yéndose España, esta pobre España, de la más dolorosa y tremenda de las decadencias, del más rápido y general de los empobrecimientos nacionales; esta pobre España de la emigración y el hambre en masa.

Seremos más ó seremos menos para dar, frente á frente, la batalla á esa despreciable oligarquía de fracasados, á esas taifas odiosas de enterradores de la patria española. Pero se la daremos.

Esta es nuestra bandera.

Vamos á la lucha. Vamos sin jactancias, sin alardes fanfarrones. No tenemos fe en las trompetas de Jericó derribando murallas. Pero tenemos fe en nuestras conciencias y en nuestra decisión.

D. Perfecto Díaz Alonso

En la política democrática de una buena parte de la provincia, en el republicanismo toledano, su historia es una página brillantísima.

Sinceras y generales son las simpatías de que goza entre todos cuantos le conocen; mucho más entre los que le tratan. Y le conocen y tratan muchos, de la mayoría de los pueblos; en Toledo todo el mundo.

Perfecto Díaz es un agricultor inteligente, activo, reformador, cuyas labores y cuidados comparte con asiduos estudios y lecturas.

Es hombre laborioso, de mucha ilustración, de palabra fácil, de briosa elocuencia.

Carácter franco y generoso, alma leal y noble, es de los que, en todo momento, se sienten inclinados, mejor dicho, impulsados por temperamento, á dar siempre cara al enemigo. Y en ésta, como en todas las ocasiones, la ha dado, la da.

El partido republicano del distrito, y particularmente de Toledo, seguirá las inspiraciones de sus Juntas y entrará en campaña al lado de su candidato, como un solo haz, como un solo hombre.

Las elecciones próximas en Toledo *podieran* ser movidas.

LOS NEUTROS

Nunca amo tanto á mis enemigos políticos como cuando los comparo con esa masa anodina é inconsciente que ha dado en llamarse neutra.

En el enemigo hay que alabarle cuando menos su afán de lucha; sus ansias de conquista, el valor cívico necesario para responder de sus palabras y de sus actos, y si manda, de sus gestiones; pero en el neutro, en ese egoísta incoloro, castrado y anodino, no veo más que cobardía, hipocresía, fariseísmo y traición.

Les odio, pero con odio salvaje, feroz.

Ellos son los espías de todos los partidos, con la excusa de no militar en ninguno. Ellos son los que, no sintiendo en su alma ideal de ninguna clase y aborreciéndolos todos, tienen siempre su viperina lengua dispuesta á la calumnia y sus actos á disposición del mejor postor.

Ellos son los verdaderos zánganos sociales que, sin compromiso político alguno, recogen siempre los beneficios que republicanos y neos, en su constante lu-

cha, conquistan para la sociedad, y no sufren ninguna de las desazones y miserias de estos partidos.

Reniegan de toda política y de todo político so pretexto de que *todos son iguales*, pillos, pillos y pillos, y hacen la suya propia, sin comprometer ni su honra ni su hacienda. Son los únicos pancistas y la sola rémora de todo progreso y todo mejoramiento.

Apártese de la sociedad á ese enjambre de sanguijuelas; quede dividida en bandos que se combatan encarnizadamente, y veráse avanzar al país con paso de gigante, camino de su bienestar y su riqueza.

Quéjense de que la política es hoy día convertida en granjería, sólo explotable para algunos, los más desaprensivos; y, sin embargo, ellos no vienen á sumarse á uno de los bandos, no vienen á la lucha á deshacer entuertos y marcar con su empuje nuevos rumbos á la política imperante. No; no vienen á la lucha á conquistar un derecho, una reforma, una libertad, con la fatiga de su músculo, con el esfuerzo de su inteligencia, con el sudor de su frente, con el sufrimiento de su corazón. No vienen á compartir con los que luchamos las alegrías del triunfo, las desazones de la derrota, los trabajos de la batalla. Y, ¿sabéis por qué? Porque no quieren aceptar la responsabilidad de sus acciones. Renuncian á los laureles de la victoria por no sufrir las amargas del vencido.

Acomodaticios, sin dignidad y sin escrúpulos de conciencia, van volviendo la cara al sol que más calienta, aunque para ello renuncian á un derecho, que casi es una obligación ineludible, al derecho de intervenir en el manejo de la cosa pública, que á todos atañe y á todos interesa.

Legislador yo, les quitaría los derechos y franquicias de ciudadano y hasta les negaría la condición de hombres; pues hasta los antiguos decían que el hombre es un ser político, queriendo designar con eso que quien no lo sea no puede ser hombre.

Hé ahí en pocas palabras el concepto que me merecen los neutros.

JUAN DE MALATESTA.

Notas semanales.

¡Las elecciones! ¡El tema constante de estos días!

Poco ha variado la situación durante la semana, si se exceptúa el distrito de la capital de la provincia, donde la presentación definitivamente acordada por el partido republicano, de nuestro distinguido correligionario D. Perfecto Díaz, puede determinar algún cambio respecto á la mutua situación de los beligerantes dinásticos, Sres. Novales y Navarro Ledesma.

Respecto á nuestro candidato, para cuantos conocen los hombres y las cosas de la vida política en Toledo, no es necesario decir que ha sido entusiásticamente acogido por el partido republicano en el que se observa un marcado y creciente reverdecimiento de entusiasmos para la próxima campaña.

Idénticas impresiones nos transmiten de casi todos los pueblos del distrito, en los cuales, aun donde no existe núcleo republicano, cuenta el candidato con muchas relaciones y merecidas simpatías. Todo lo cual nos hace augurar un éxito lisonjero que sería, que puede ser y debe ser un timbre de gloria para los republicanos, para la masa popular, para el pueblo libre y anticaciquista de Toledo y su distrito.

Del de Illescas, dicen que una comisión de liberales ha estado en Madrid estos últimos días, y han visitado al ministro de la Gobernación y algunos otros prohombres en demanda de candidato propio que parece quieren que sea el Sr. Retortillo, que ya fué su diputado.

Y en efecto, no les falta razón. El duque de Alba, candidato de «oposición» y «oficial» hasta ahora, se presenta con sus títulos de duque, millonario y palatino ante los que ni el mismo Gobierno se atreve. Para el de Alba, como para César, ha sido ello cosa de llegar, ver y vencer. Y claro, los illescanos, alguno de los cuales se las prometían tan felices de los propósitos reales ó supuestos, y también de los reales ó supuestos millones del duque, observan con pena que su acta no va á valer, no ya lo que el peor de los automóviles, ni aun lo que el caballo matalón más inservible de las cuadras ducales.

Porque estos señores son así. Compran el acta que para ellos viene á ser como un automóvil, un sport más. Bien que no tienen ellos la culpa mayor. La culpa es de los que lo hacen y lo consienten. Un pueblo, unos electores que se venden por dos pesetas ó dos duros, unas clases medias ó adineradas echadas en brazos del caciquismo no tienen derecho á quejarse de la parsimonia, de la infecundidad ó incapacidad del Parlamento. El Parlamento más que los mismos diputados, lo son ellos, que son los que le hacen, los que le votan. Eso sí: venden su voto, su conciencia los que la tengan, se echan en brazos del más enervante y asesino de los caciquismos, y luego quieren que otros, por arte milagrosa vayan á resolver problemas cuya resolución no está hoy en sus manos.

**

Continuando con el distrito de Illescas, puede afirmarse casi con seguridad que el Gobierno al fin se decide á adoptar oficialmente á D. Agustín Retortillo.

Y.... terminamos añadiendo, que es también muy posible que surja en ese distrito un candidato republicano que venga empujando, dispuesto á librar cara la victoria de uno ú otro contendiente. ¡Allá veremos!

**

Del distrito de Talavera se da como segura la presentación de un candidato monterista en frente del monetista Sr. Beruete. Para llevarse el acta, no necesita más que llevar la bolsa bien repleta. Y cuenta que aun en igualdad de circunstancias y á pesar de ser actualmente diputado por el distrito el Sr. Beruete, no sería éste el que se llevara el acta.

No puntualizamos que el Sr. Beruete lo haya dicho. Pero es lo cierto que no puede decirse impunemente á los pueblos, á los electores, que no se les debe nada porque *el acta, los votos, los vendieron, se les pagó.... y por tanto quedaron en paz.* Repetimos que eso no puede decirse impunemente, aunque para decirlo se tenga razón. Que la tienen de sobra.

En Puente del Arzobispo, las cosas continúan en el mismo estado que exponíamos en nuestro número anterior. Y se explica perfectamente.

Al Sr. Infantes le coge esta lucha en el declive de la vida y ya muy gastado. Es, además, representante genuino de aquella vieja política en que se ponían todos los amores y todos los odios en la persecución á los enemigos y el favor para los amigos, á los que luego al cambiar de situación se les exponía á las consiguientes represalias, viniendo de ese modo también á reventarlos.

El Sr. La Mora ha seguido una política contraria, ha procurado no sembrar odios ni descontentos ni aun entre los que más le combatieron. No es una política de ideas. Es una política baja, muy baja de personalismos. Pero hay que rendirse á la verdad, á la evidencia, y reconocer que es menos inmoral, menos odiosa y desde luego más hábil, que la de los caciques que le precedieron. Además La Mora, joven y próximo pariente de Maura, está reciente y ricamente casado. Casado como tienen la dicha de hacerlo muchos jóvenes de la juventud de ahora, «Luises» ó no Luises: con una señorita heredera ó poseedora de bastantes millones de pesetas. Inútil es decir los ánimos que esto da á sus amigos Puente.

Y conste una vez más que no hacemos más que historia. No tenemos preferencia ninguna por uno ú otro:

exponemos los hechos rigurosamente como los entendemos y los vemos. Dados á escoger, nos quedamos igualmente, en absoluto igualmente, sin ninguno.

**

A última hora nos dicen que el Sr. Navarro Ledesma retira definitivamente su candidatura.

Y también nos informan que las últimas impresiones del distrito de Puente son algo menos desfavorables para el Sr. Infantes.

Esbozos sociológicos.

De Anatolio France.

Se anuncia, se espera, se ve ya profundos cambios en la sociedad. Es el eterno error del espíritu profético. La inestabilidad, sin duda, es la condición primordial de la vida; todo lo que vive modifícase sin cesar, pero insensiblemente y casi á pesar nuestro.

Todo progreso, el mejor como el peor, es lento y regular. Jamás habrá grandes mudanzas, nunca las hubo: hablo de las mudanzas súbitas ó frecuentes. Todas las transformaciones económicas se operan con la clemente lentitud de las fuerzas naturales. Buenas ó malas según nuestro sentir, las cosas son siempre lo que necesariamente deben de ser.

Nuestro estado social es efecto de los estados que le han precedido, como él es la causa de los que le sucederán. Participa de los anteriores como los subsiguientes participarán de él. Y este encadenamiento fijó por mucho tiempo la persistencia de un mismo tipo; este orden asegura la tranquilidad de la vida. Ciertamente es que no contenta ni á los espíritus ávidos de novedades ni á los corazones movidos de caridad. Pero tal es el orden universal. Fuerza es someterse. Conservemos el celo y las necesarias ilusiones; trabajemos por lo que creamos útil y bueno; pero no en la esperanza de un éxito rápido y maravilloso; no hasta el punto de imaginar un apocalipsis social: todos los apocalipsis deslumbran y fracasan. No esperemos ningún milagro. Resignémonos á preparar con nuestra cooperación imperceptible el porvenir mejor, pero que no hemos de ver.

ESPECIE ESTUPENDA

Somos del número de los que hemos combatido con dureza, aunque no con toda la merecida, la gestión del Sr. Benegas como alcalde presidente y como administrador municipal. De desastrosa la hemos calificado. Ahí están nuestros artículos, de los que nadie en razón ni á sin razón, nos podrá hacer retirar una palabra.

Por enderezar entuertos, le hemos combatido, y por lo mismo—nobleza obliga—nos vemos obligados á *desfacer* el desagravio de esa especie estupenda é injusta, porque no es cierta; y por lo tanto, no debemos consentir que hiera impunemente y sin razón al Sr. Benegas.

En letras de molde vertida, hemos visto la especie estupenda en que, refiriéndose á la gestión del Sr. Benegas en el Ayuntamiento, se habla de «una partida de 6.000 pesetas gastadas, en seis meses, en socorros y conducciones», «partida que ni siquiera aparece impresa en el ejemplar de los presupuestos, sino que en el capítulo correspondiente hállase entrelineada y manuscrita».

Esto es, no ya sólo inexacto, incierto; es estupendo é inverosímil. Increíble parece que exista quien tan candidamente haya acogido tal especie, porque las irregularidades é inmoralidades administrativas, aun dado caso de que existan efectivamente, se realizan con habilidades de mayor disimulo.

Es absolutamente inexacto que por ese concepto aludido se hayan gastado 6.000 pesetas. Lo gastado por él no llega á 400, y para ello hay—¿cómo es posible ignorar semejante cosa?—cantidad englobada en el capítulo correspondiente. Y en los ejemplares de los presupuestos, no hay nada de entrelineado manuscrito, ni ese es el camino.

Pero no es lo más estupendo el notición vertido por persona ausente, que á buen seguro él no lo ha inventado.

Lo más estupendo es.... la otra, la que viene detrás. Cuando vimos el célebre suelto, nuestro Director marchó inmediatamente á informarse *de visu* en el lugar correspondiente.

Y si nuestro Director hubiere sido concejal, y la estupenda especie hubiere llegado á noticia suya antes de ser vertida públicamente, tratándose de un caso tan grave, tan concreto, y de información tan á la mano, lo menos que hubiera debido hacer y hubiera hecho, en cumplimiento de sus deberes, no ya de periodista, sino de los aún más próximos é imperiosos de concejal, es acercarse al Ayuntamiento á informarse en persona de la inaudita acusación lanzada sobre la marcha administrativa del Municipio. Esto suponiendo que no debiera estar informado.

Pero.... están frescos.

Sección literaria.

VIVIR MURIENDO

PARA LA CONDESA DE BAZÁN

La conoció en una de esas plácidas mañanas del otoño en que el suave venticillo se aspira con deleite.... Su aspecto le fué agradable, simpático. Él, acercándose á ella con galantería, la dijo algunas palabras casi al oído....

Se entendieron.

Durante algún tiempo, reinó entre ellos la mayor armonía, no obstante el genio desabrido y áspero de ella y el apático y tristón de él.

Pero un día tuvieron un pequeño disgusto, muy insignificante. Juan se alarmó. La quería con locura y temió perder su cariño. La familia de ella le apreciaba mucho, y Juan les dió cuenta de lo ocurrido.

Desde entonces, cambiaron por completo aquellas relaciones: ella se molestó, alegando que á nadie importaba lo que pasase entre ellos, y tornóse fría, displicente. Parecía como si sostuviera las relaciones por compromiso y buscase un pretexto para no ser ella la que iniciara la ruptura.

Juan no sabía qué hacer. Se encontraba perplejo.... Y es, que, la voluntad no es nada cuando siente el corazón. ¿Por qué los impulsos de éste le habían de obligar á humillarse á tal extremo? ¡Él, antes tan frío, tan imparable!....

.....
Aquellos amores terminaron. ¿La causa? ¡Pih! ¡Una futesa!

Juan volvió á su monotonía, á su ensimismamiento. Rehuía el trato con todos. Su existencia deslizábase insensible, sin atractivo. ¡Había perdido su ilusión! ¿Para qué aprendería á amar?

F. JUAN BARRERAS.

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

NUEVA HISTORIA y Monografías Geográficas de las provincias de España.

Con los cuadernos 59 y 60 de esta monumental publicación, se da por terminada la Monografía geográfico-histórica del principado de Asturias, trabajo que por sí sólo es bastante á justificar el renombre de esta obra, primera que en su clase se ha hecho en el mundo.

La Monografía de Asturias es lo más completo y acabado que conocemos de cuanto se ha escrito sobre esa región, y ese nuestro juicio es el que han formulado conspícuas personalidades cuyos fallos acata la opinión.

Acompañando al cuaderno 60 va un magnífico mapa de la provincia de Oviedo, en el que aparecen gráficamente los diferentes puntos que acerca de dicha provincia son objeto de estudio.

La Nueva Historia aparece por cuadernos semanales al precio de 0,50 edición de lujo y 0,30 la corriente.

Los pedidos á A. Pérez Asensio, Pizarro, 16, Madrid y en las principales librerías.

De Balzac.

Parece que la Casa editorial Luis Tasso, de Barcelona, ha reanudado la publicación de las obras de Honorato de Balzac, que durante algún tiempo debió

de haber suspendido: así nos lo demuestra el libro *La misa del ateo*, con cuatro títulos más, que se ha dado a luz recientemente, el cual lleva el número 8 de la colección, y es el 31.º de los que de la misma ha impreso hasta hoy la referida casa. Esto nos da ocasión para acentuar la importancia que, en la época actual, tiene para la literatura y las costumbres reproducir lo que dejó escrito el inolvidable maestro de la novela contemporánea. El iniciador del naturalismo literario, del verdadero naturalismo que presenta y examina la sociedad tal como es, sin exageraciones ni paliativos, con filosofía libre y sana, constituye una protesta veraz contra el naturalismo decadente que recoge todos sus tipos en la escoria y no se levanta nunca del ambiente abyecto que ha escogido. El sabio que inauguró tan provechosa escuela, debe ser estudiado y comprendido para evitar los escollos y precipicios que ofrece un género tan delicado y difícil de suyo.

Recomendamos *La misa del ateo*, que, como las obras anteriores de Balzac, sólo cuesta una peseta.

CARTA ABIERTA

Sr. D. Juan Patiño:

Muy señor mío: Con gusto cojo la pluma para contestar al comunicado que usted me dirige en *LA IDEA* del 29 del pasado. Observo en aquél tal interés por que se esclarezcan los hechos; veo en él tan animado á usted de celo y de justicia, que no dudo cogerla para contestarle. Y puesto á ello, Sr. Inspector, voy á empezar, haciéndole algunas preguntas para luego contestarle, no sé si amplia ó concisamente á sus deseos.

¿Por qué la contestación que me da en su comunicado no se la dió hace días al señor médico titular de esta villa, que con fecha 18 del pasado le denunció el mismo hecho por mí denunciado? ¿No tiene derecho ese señor médico, como vocal de la junta, á dirigirse á usted por oficio denunciándole cualquier transgresión de la ley en lo relativo á primera enseñanza?

Ahora contesto á usted lisa y sinceramente: Sí, señor Patiño, es cierto, ciertísimo que esta señora maestra lleva tres años al frente de esta escuela, y también lo será que en el trascurso de ellos ni autoridades ni padres de familia se quejaron á usted de su conducta. ¿Pero qué me demuestra usted con ello? Nada; pues bien puede ser esta señora muy ilustrada, tener grandes conocimientos pedagógicos..... y no estar, sin embargo, ocupando su puesto (como no lo está) dentro de las leyes vigentes. ¿No es verdad, señor inspector? Y si en su párrafo de que, en los tres años que aquí dicha señora lleva en ejercicio, pudiera referirse á que nadie, durante ellos, se ocupó de la denuncia, ¿quiere usted que le diga por qué?

Pues dígame bien. Porque se desconocía la situación de su esposo, y sólo se ha conocido hace pocos días al declarar él mismo, en un juicio, que era natural de Vidal-Forunos (Beira Alta), Portugal. ¿Es prueba suficiente? Pues si así la considera, despliegue el celo y la justicia que en su comunicado me promete; desplegándole, hará un bien á la enseñanza y á la sociedad.

Como es mi objeto en esta carta hacer luz en este asunto, ruego á usted se fije en lo que voy á decirle, porque es interesante. Como vecino, como funcionario y como vocal de la Junta de primera enseñanza de esta villa, participo á usted que Joaquín González Ferreiro, esposo de la maestra sustituta, es portugués, y como el Código civil dice, en su art. 22, título 1, libro 1, que «la mujer sigue la condición y nacionalidad de su marido, y el 2.º de la Constitución prohíbe á los extranjeros ejercer en España cargo que tenga aneja autoridad y jurisdicción; creo que es ilegal la situación de D.ª Julia Sánchez Mata en el ejercicio del cargo que desempeña». Y como comprobación de cuanto expongo, en esta misma fecha tendrán noticias oficiales de esta alcaldía.

Es cuanto tiene que participarle el que de usted se ofrece amigo y seguro servidor que besa su mano,

UN VOCAL DE LA JUNTA.

Torrice 1-Agosto-905.

Crónica.—Información.

Otra becerrada.

Algunos obreros panaderos han organizado una becerrada, cuyos productos destinan á una limosna de pan para los pobres de Toledo. Presidirán la becerrada, que se celebrará el día 15 de los corrientes, cuatro lindas señoritas de esta localidad.

El despejo de la plaza lo harán Angel Rey, Julio Conde y Marcial Alarcón. La lidia estará á cargo de la siguiente cuadrilla: PICADORES.—Julio Juanes (a) *Barriguet*, Julián Sánchez (a) *Carrero*, Angel García (a) *Muralla*.—ESPADAS.—Ricardo Ramos (a) *Lápiz*, Casto Conejo (a) *Pocas libras*, Epígenio Ruiz (a) *Cachaza*.—Abdón Calera (a) *Tremendo*.—BANDERILLEROS.—Fidel Benítez (a) *Cocherito*, Saturnino García (a) *Guardilla*, Francisco Hernández (a) *Mellao*, Felipe Corroto (a) *Delgaito*, Dionisio Sánchez (a) *Morenito*, Isabelo López (a) *El serio*.—PUNTILLERO.—Jesús Martín (a) *Quinto*. La dirección de la lidia correrá á cargo del aficionado Gregorio Sánchez (a) *Gorete chico*.

El Cinematógrafo Universal.

Su empresario Sr. Reizabal ha solicitado y obtenido permiso para establecerse en el paseo Mercháu, donde exhibirá su colección de hermosas películas en los días de feria.

Pan decomisado.

El inspector de policía del Ayuntamiento Sr. Lucía, recogió el miércoles á varios repartidores algunos kilos de pan falto de peso.

Atención.

Acompañados de un B. L. M., el alcalde Sr. Martos, ha tenido la atención, que le agradecemos, de enviarnos dos ejemplares del programa de festejos.

También nos envía un par de bonos de la acostumbrada limosna anual de feria para repartir á los pobres y que ha sido efectivamente bien repartida.

La Junta provincial de Sanidad.

Uno de los días de la semana pasada se reunieron en sesión, dedicada á tratar de las anómalas escandalosas pretensiones del clero sobre el nuevo cementerio construído por el Municipio de Yébenes.

La situación de las cosas no puede ser más anómala en dicho pueblo. Su Ayuntamiento se vió obligado á gastar el dinero del Común en la construcción del Cementerio, demandada imperiosamente por exigencias de la salud pública. Y en efecto, merced á las increíbles condiciones del clero, continúa cerrado, enterándose aún en el viejo. Y á la salud pública, al pueblo, que le parta un rayo.

¿Para qué los comentarios?

Excursión escolar.

El día 11 último salió la Colonia Escolar de Montaña, partiendo á las ocho de la mañana de la Puerta de Visagra.



POR LA PUERTA DE MARFIL

CAPÍTULO V

DE «SUR LA PIERRE BLANCHE»

DE ANATOLIO FRANCE

Traducción de D. Julián Besteiro.

(CONTINUACIÓN)

bienes necesarios. Tenemos igualmente el déficit y el excedente de nacimientos.

Dí las gracias á Perceval y Chéron por haberme dado cuenta tan finalmente de un asunto tan interesante y pregunté si la instrucción no estaba olvidada en la sociedad colectivista y si había aún una ciencia especulativa y artes liberales.

Hé aquí lo que el viejo Morin me respondió:

—La instrucción en todos los grados, está muy desarrollada. Los camaradas saben todos algo; no saben las mismas cosas ni han aprendido nada inútil. No se pierde ya el tiempo en estudiar derecho y teología. Cada uno toma de las artes y de las ciencias lo que le conviene. Tenemos aún muchas obras antiguas, aunque la mayor parte de los libros impresos antes de la era nueva hayan perecido. Aún se imprimen libros; se im-

prime más que nunca. Sin embargo, la tipografía tiende á desaparecer, será reemplazada por la fonografía. Los poetas y los novelistas se editan ya fonográficamente. Y para la publicación de las obras de teatros, se ha imaginado una combinación muy ingeniosa del fono y del cinemato que reproduce juntamente la acción y la voz de los actores.

—¿Tenéis poetas y autores dramáticos?

—No solamente tenemos poetas, sino que tenemos una poesía. Somos los primeros que hemos delimitado el dominio de la poesía. Antes, se expresaban en verso muchas ideas que podían expresarse mejor en prosa. Se simulaban narraciones. Era una supervivencia de los tiempos en que se redactaban en lenguaje metrificado las disposiciones legislativas y los consejos de economía rural. Ahora los poetas no dicen más que cosas delicadas que no tienen sentido, y su gramática, su lenguaje, les pertenece en propiedad como sus ritmos, sus asonancias y sus aliteraciones. En cuanto á nuestro teatro es casi exclusivamente lírico. Un conocimiento sin violencia nos han hecho casi indiferentes al drama y á la tragedia. La unificación de las clases y la igualdad de los sexos han quitado á la vieja comedia casi toda su materia. Pero jamás ha sido tan bella ni tan amada misión. Admiramos sobre todo la sonata y la sinfonía.

—Nuestra sociedad es muy favorable á las artes del dibujo. Muchos prejuicios, que perjudicaban á la pintura,

han desaparecido. Nuestra vida es más clara y más bella que la vida burguesa, y tenemos un vivo sentimiento de la forma. La escultura es más floreciente aún que la pintura, desde que se ha asociado inteligentemente á la decoración de los palacios públicos y de las habitaciones privadas. Jamás se había hecho tanto por la enseñanza del arte: Si conduces algunos minutos solamente tu aereoplano sobre una de nuestras calles, te sorprenderá el número de las escuelas y de los museos.

—En fin, pregunté, ¿sois felices?

Moni sacudió la cabeza:

—No cabe en la naturaleza humana gustar una felicidad perfecta. No hay felicidad sin esfuerzo y todo esfuerzo trae consigo la fatiga y el sufrimiento. Hemos hecho la vida soportable para todos. Ya es algo. Nuestros descendientes harán más. Nuestra organización no es inmutable. Hace solamente cincuenta años era diferente de lo que es hoy. Y hay observadores sutiles que creen percibir que caminamos hacia grandes cambios. Es posible. Pero los progresos de la civilización humana serán en adelante armoniosos y pacíficos.

¿No teméis, por el contrario, le pregunté, que esta civilización de la cual parecéis satisfecho, sea destruída por una invasión de bárbaros? Quedan aún, según me habéis dicho, en Asia y en Africa, grandes pueblos

(Se continuará.)

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Madrid, calle de Olozaga, n.º 1, paseo de Recoletos

GARANTÍAS

Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000
 Primas y reservas.... » 45.105.694,18
 TOTAL..... » 57.105.694,18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representante en esta provincia: señores Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCION

Un año..... 4 pesetas.
 Un trimestre..... 1 id.
 Un mes..... 0'35 id.

Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.ª Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

RESOLUCION DE UN PROBLEMA DIFICIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4, para tratar de precio y condiciones dirigirse á la calle del Comercio, números 45 y 47.

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Julio último, ha correspondido el regalo de esta Red á la «Electricista Toledana», que entre varios tiene adjudicado el núm. 402, que coincide con las tres últimas cifras del 21402, agraciado con el segundo premio, pues las tres últimas del primero 14135 no están adjudicadas á ningún abonado y ha elegido

UN ESTUCHE DE ESCRITORIO

COMPUESTO DE PLUMA, LAPIZ, RASPADOR Y PLEGADERA

que facilita el establecimiento de la Sra. Viuda de Muñoz, Comercio, 61, teléfono 91, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

SEÑORAS PREVISORAS

A lavar las mantas y luego á arreglar los toldos y persianas; el calor se acerca y hay que prevenirse contra él.

De todo para estos casos hay en casa de

GARIDO

En San Sebastián lavan las mantas, y en su casa vende cuerdas, anillas, ganchos, garruchas, esterillas, hilo, agujas y sacos para remendarlos.

Harinas y semillas.

Calzado y alpargatas.

Fábrica de cordelería.

NO COMPRAR SIN ANTES VER LOS GENEROS DE ESTA CASA

ZOCODOVER, 10 (Junto al Café Imperial)

JUSTO VILLARREAL Y VILLARRUBIA

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Misericordia, 9, pral., izqd., núm. 3.—(Casa de Mesa)

Defensa de toda clase de asuntos judiciales ante los Juzgados y demás tribunales de la capital; y á los obreros y sus familias en los que se les ocurra con motivo de los accidentes del trabajo.

Arreglo de testamentarias y confección de los cuadernos particionales de los bienes relictos, y dirección de todas las incidencias que ocurran en dichos asuntos.

Cumplimiento de exhortos y legalización de documentos, incluso en el Ministerio de Estado.

Obtención de certificados de última voluntad y de no estar procesado, de la Dirección de penales: partidas de nacimiento, casamiento y defunción, y cuantos documentos se deseen.

Se contestan toda clase de consultas de Derecho, que serán autorizadas por letrados de los Colegios de Toledo y Madrid.

Representaciones de casas de comercio del país y extranjeras; evacuándose también á este propósito, cuantos informes se soliciten, con absoluta reserva y gratuitamente.

Cobro de cuentas, facturas, letras de cambio protestadas y sin protestar.

Se gestiona la devolución, mediante poder que se otorgará en forma por los interesados de toda clase de depósitos que estén mandados entregar ó solicitar su entrega, constituidos en la Caja general de Hacienda, Banco de España, Diputaciones, Municipios y Sociedades particulares.

Se colocan capitales en buenas condiciones y con intervención directa del capitalista. También se proporciona dinero á préstamo, únicamente con hipoteca de fincas rústicas dentro de la provincia, y urbanas sitas en la capital. Solicitando crecidas cantidades es más fácil realizar la operación.

Asimismo se descuentan letras con firmas de reconocida garantía en esta plaza.

Compra y venta de toda clase de fincas; y se facilitan planos, memorias y cuantos antecedentes se precisen para la creación de negocios ó industrias en esta ciudad.

Cuenta corriente con el Banco de España.

HORAS DE OFICINA: DE OCHO A ONCE Y DE CINCO A NUEVE

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRICOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO

DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑIA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, requitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura 14.—Traje de chaquet en alpaca inglesa gris ó negra, pantalón para polaina ó sin ella, 100 pesetas.

Figura 15.—Guayabera en dril del país en diferentes colores y formas á 10, 15, 20 y 25 pesetas.—Pantalón en blanco ó rayado, á 10, 15 y 25 pesetas.



Figura 16.—Traje de amazona para cacerías ó paseo, cuerpo y falda en Khaki inglés, 125 pesetas. En francés ó japonés, 10 pesetas. Pantalón, 25 pesetas. Guarda polvo para automóvil ó viaje, 40 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.